

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Jueves, 27 de Mayo de 1909

Año XXVIII. Núm. 10.819

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publique

LA OPINIÓN

Se anuncian cosas estupendas para cuando los nuevos concejales hayan tomado posesión. No creemos cuanto se dice, pero tampoco negaremos que sea posible, á juzgar por las ideas que vierten sus periódicos, que vienen algo mas que desmandados. Ellos tendrán mayoría en el Ayuntamiento y querrán halagar á los suyos, que siempre pedirán mas, y algo harán y mas intentarán hacer, siquiera para que sus partidarios vean que lo intentan, cambiando nombres de calles, entre otras cosas, para republicanizar, cuando menos exteriormente, á Barcelona, y alardear de amos y señores. Oficia mente lo seran porque tendrán mayoría en las Casas Consistoriales. El sufragio universal condensó en las urnas la opinión de Barcelona, y las sumas dijeron que la opinión de nuestra ciudad era republicana, pero no templada y de gobierno, sino avanzada, radical, antirreligiosa y antisocial. Esto parece un absurdo, pero es. Cier to que el sufragio universal se asemeja á la moneda de cobre, que abulta mucho y vale poco; pero sea lo que fuere, es el amo.

Mas, á pesar del hecho, no podemos admitir lo que se nos dice, es á saber, que Barcelona sea republicana, pues otros hechos lo desmienten; porque vienen los Reyes á nuestra ciudad, y se engalana, adorna las calles, levanta arcos de triunfo y les recibe con entusiasmo, les agasaja y se desvive para que conserven gratos recuerdos de su estancia que aviven en ellos el deseo de volver á visitarnos. Si Barcelona fuese republicana, no vestiría las galas de las grandes solemnidades para recibir á los Soberanos, no los aclamaría, no se asomaría á los balcones con colgaduras, ni llenaría las calles para verles. Pero ahora cabe preguntarse: cuando se convoca á elecciones, ¿dónde se mete toda esa gente que ovaciona á los Monarcas? ¿Es que vota á los republicanos? ¿Es que vitorea á los Reyes y vota á los que no quieren monarquía? Debe votarlos, porque han resultado con mayoría.

Sentados estos antecedentes, cualquiera se forma cabal concepto de la opinión de Barcelona; pero acaso contribuyan á orientarnos estas palabras de Jovellanos: «La muchedumbre es siempre lenta y difícil en apreciar lo que no conoce. Pero al fin este secreto respeto que, sin querer, profesa siempre á la instrucción y á los talentos, arrastra sus votos, y entonces es cuando la opinión puede decir formada.» En Barcelona nos encontramos con la muchedumbre electoral que no tiene opinión formada, lo que nos explica que sea aparatosa, resuelta y sinceramente monárquica en público, y vergonzosamente republicana en el secreto de las urnas. Recorde mos que quien no tiene opinión, siempre contradice la de los demás, y nos explicaremos que se vote una candidatura, no para afirmar ideas propias, si-

no para contradecir las ajenas, lo que explica que hayan triunfado los republicanos. A la vez conviene tener presente que se ha dicho con mucha exactitud que la opinión es una potencia formada por la audacia de algunos y por la cobardía de los demás, cobardía que con frecuencia se disfraza con el nombre de neutralidad.

De nuestro corresponsal en Roma publicamos una carta en la que, hablando de la reciente Encíclica *Communium rerum*, decía: «A todo el mundo han interesado grandemente los conceptos, tan claros como severos, de Pío X contra el mal mayor de nuestra sociedad, contra el origen práctico del triunfo del mal y de la persecución que oprime al bien. Censurando la «vil neutralidad», ha empleado el Papa frases que se recordarán en todo tiempo.

«La «vil neutralidad», hija de la falta de inteligencia amplia y práctica, pero especialmente de la falta de carácter, acaba por ser una verdadera falta de conciencia, una traición mas ó menos deseada por una enorme masa de gentes que, aunque se muestran hostiles al mal y favorables al bien, se apartan cobardemente del campo de la lucha, y, debido á su neutralidad, los malos oprimen y veján á los buenos.»

Barcelona se halla oprimida y vejada, merced á la falta de inteligencia amplia y práctica para comprender la situación. Nos acostumbramos á vivir al día empeñados en no ver el peligro para que no turbe nuestro reposo, que es modorra, acabando por transigir con todo y amoldarnos á todo á costa de la conciencia. Somos hostiles al mal; pero no luchamos, y si luchamos es sin constancia, sin tenacidad, mostrándonos abatidos á la primera contrariedad. La pasividad nos convierte en traidores á la causa del bien, y entonces es cuando se cae en la neutralidad, calificada de vil. No podemos ser apáticos porque nos convertiríamos en neutrales; no podemos ser neutrales porque mereceríamos el dictado de traidores. Es traidor el que pudiendo luchar no lucha, el que pudiendo atajar al enemigo no le ataja. ¿Acaso no oyen sus alaridos de triunfo y las amenazas en ellos envueltas? ¿No oyen los barceloneses los hurras lanzados por la prensa de los vencedores ante los cuales son idilios los hurras de los cosacos del desierto? Esa prensa ha empezado un pugilato de anticlericalismo, en el que ha traspasado hasta los límites del ridículo haciendo gestos y diciendo cosas que carecen de calificación en nuestro léxico porque nuestros antepasados que lo formaron no tuvieron idea de que pudiese haber algo que dejase atrás lo bufo y lo grotesco. Quiere arrastrar por la cienaga de la difamación á esas santas mujeres que abandonan las pompas del mundo para servir á Jesucristo, aliviando las miserias del pobre; que no tienen sonrisas para las grandezas de la tierra, porque todas las guardan para los pequeños.

Napoleón I dijo que el gran milagro de Jesucristo es, sin contradicción, el reinado de la caridad; y la tal prensa, que niega á Jesucristo, quiere deshonorar la caridad haciendo víctimas de la difamación á las santas mujeres que la ejercen, á las que no apartan sus ojos del pobre, á las que no olvidan á los que tienen hambre, porque saben que el que es misericordioso con el pobre presta al Señor con interés, y el Señor le pagará con creces. Nada enfria el ardor de su caridad, por la que toda repugnancia se vence y todo se hace amable. La caridad es la ley que hace gravitar las almas en torno del Dios de amor, quien las atrae, mueve y lanza por caminos de viva luz, con alas de ardiente llama, como astros formando cascada luminosa alrededor del sol.

No es caballero el que insulta á la mujer. ¿Y qué mujeres son las difamadas en Barcelona? En Barcelona, sí, lo decimos para que se avergüenzan los que no saben protestar. Oid, difamadores, lo que ha dicho un hombre á quien no recusaréis, Voltaire: «La verdadera caridad carece de ostentación; semejante al rocío del cielo, cae sin ruido. Acaso nada hay mas grande sobre la tierra que el sacrificio que hace un sexo delicado de la belleza, de la juventud y muchas veces del alto nacimiento y la fortuna para aliviar en los hospitales la diversidad de todas las miserias humanas, cuya vida es tan humillante para el orgullo del hombre y tan repugnante á nuestra delicadeza. Los pueblos separados de la Comunion Romana no han imitado sino de un modo muy imperfecto caridad tan generosa.» Hay mas; la prensa de los que salieron vencedores de las urnas en las pasadas elecciones, hace gala de ateísmo y escribe en tales términos, que, si ponen miedo en el corazón y llanto en los ojos, ponen también asco en el estómago.

Y los barceloneses no se enteran; y si se enteran se encogen de hombros sin comprender que lo que dicen los tales periódicos lo recogen los que tienen la cabeza perturbada ó á punto de serlo en cuyos cerebros se almacena la dinamita intelectual, que acaba por estallar. Es necesario reconocer que las elecciones municipales han dejado muestras de honda y peligrosa perturbación en la conciencia política barcelonesa. Pronto se ha de rectificar oficialmente el censo, y descuidarlo los elementos de orden significaría que en Barcelona no se habían enterado del esfuerzo que su propia conservación les exige. Se requiere acción y constancia para formar la opinión de que nos habla Jovellanos, á fin de que no se retarde la restauración de una normalidad que á cada cual le restituya á su puesto y su función en la lucha política.

Lo que resulta mas claro y perceptible es la hostilidad revolucionaria á todo trance y contra todo; y aunque el lerrouxismo entraña el contrasentido de un patriotismo subversivo y anárqui-

co, este galimatías no preocupa á los radicales de abajo, pero, en cambio, le aporta votos apasionados de personas muy adictas á un orden de cosas que se ataca por la base. Cuando se presencian tales cosas, hay motivo para preguntarse: ¿Dónde hay que poner la cerca exterior del manicomio?

Tendremos que hacernos la pregunta si no pensamos seriamente en formar opinión.

TEODORO BARÓ.

Guerra y Marina

COLISIÓN DE TORPEDEROS

Roma.—Comunican de Brindisi que en el puerto dos torpederos de los que se reconcentraron con motivo de la entrevista del Rey con el Emperador de Alemania, han chocado, sufriendo ambos averías de importancia.

Afortunadamente, no han ocurrido desgracias personales.

LOS «DREADNOUGHT»

Londres.—Ha entrado en activo servicio el nuevo acorazado «Temeraire», del tipo «Dreadnought».

Pronto prestarán servicio en la Home Fleet seis barcos de guerra del tipo citado, ó sean los tres acorazados de línea, «Dreadnought», «Bellorophon» y «Temeraire», y tres cruceros acorazados, «Indomptable», «Inflexible» é «Invincible».

Cuando todas las sustituciones de barcos se hayan efectuado, la primera división de la flota comprenderá tres unidades del tipo «Dreadnought», dos del tipo «Lord-Nelson» y tres del tipo «Formidable».

Uno de estos últimos será reemplazado próximamente por el nuevo acorazado «Superb».

LA MARINA ITALIANA

Roma.—El ministerio de Marina se halla en plena actividad.

Los nuevos créditos se aplicarán también á completar el abastecimiento y municiones de reserva, y al aumento de depósitos de carbón y nafta.

El puerto de Brindisi será transformado en base de aprovisionamiento para la flota; se harán en él, con este fin, grandes trabajos, y se instalarán numerosas baterías.

El lago Varano, al Norte del monte Gardano, será convertido en base de operaciones para los torpederos.

Los vastos establecimientos de Tarento recibirán tales mejoras, que esta plaza será en adelante una de las más importantes de Italia.

En 1.º de junio próximo empezará á construirse el primer Dreadnought, en los astilleros de Castellamare; se llamará «Dante Alighieri» y su botadura podrá tener lugar á fines del año próximo.

En el mismo astillero de Castellamare se construirá otro Dreadnought; un tercero en Spezzia, y del cuarto se encargará un astillero privado.

Los cuatro deberán estar listos dentro de cuatro años.

Desplazarán 21.000 toneladas, y podrán marchar á una velocidad de 22 nudos.

Irán provistos de 13 cañones de 305 en cinco torrecillas, y de 25 cañones de 120, y costarán cada uno 60.000.000, comprendiendo las municiones de reserva.

En 1912 la Marina italiana, gracias á las nuevas construcciones, se compondrá de cuatro divisiones de primera línea.

Compondrán la primera cuatro «Dante Alighieri»; la segunda, cuatro «Regina Elena»; la tercera, cuatro «San Giorgio»; la cuarta tendrá dos acorazados «Regina Margheritta» y tres «Garibaldi».

Formarán la escuadra de reserva dos acorazados tipo «Saint Bon», tres acorazados tipo «Sicile» y los tres cruceros acorazados «Carlo Alberto», «Vittorio Emanuele», «Vittori Pisani» y «Marco Polo».

Esta será la Marina italiana en 1914; para esta fecha Brindisi habra sido convertido en formidable base de operaciones.

Además, para entonces habrán terminado las fortificaciones armadas de Venecia, que harán de ésta una de las plazas de guerra más importantes de Italia.

ESPIGUEO

Madrid 24.

Convocados por el señor Pérez Galdós se reunieron en el Casino de la calle de Carretas, los representantes de Centros, organismo, colectividades, etc., del republicanismo madrileño, con objeto de acordar los medios de conseguir que el Congreso de los diputados declare la vacante de don Luis Morote y acuerde la inmediata convocatoria á elección parcial por Madrid.

Los concurrentes fueron menos de los que esperaban los *meneurs* de esta farándula, que es una escuela del mitin del Frontón Central.

Se acordó, al cabo, que don Benito Pérez Galdós redacte—en su calidad de memorialista del partido—un mensaje, dirigido al Congreso, pidiendo que se declare la vacante producida por la renuncia de Morote, y se proceda á la correspondiente elección parcial.

Ese mensaje podrán firmarlo todos los republicanos que lo deseen.

Estamos al cabo de la calle. Los republicanos son maestros en esto de llenar de firmas una resma de pliegos papel de barba.

Y se considera que, si acaso el Gobierno no consiente en convocar la elección parcial, el número de firmas del mensaje equivaldría á una votación.

Aquí del personaje de *Las de Carr:*

—¡Muchol! ¡Muchol! ¡De muy buena ley!...

Al darse cuenta del acuerdo, un ingenuo de la concurrencia exclamó:

—Eso, y en seguida votamos á Macías...

La reunión «se echó encima» del entusiasta, y por poco le matan.

¡Eso hay que hacerlo con mucho sigilo, hombre! ¿No ve usted que nadie ha visto el juego?

Referente al famoso «Garibaldi», prototipo del borracho, que continuamente se le encuentra por las calles de Madrid regido de una turba de chiquillos, y

engalanado con cruces y medallas, copiamos de «El Mundo» lo siguiente:

«Hora es ya de que la borrachera repugnante deje de ser popular y graciosa y se respete y acoja con simpatía á los holgazanes que como «Garibaldi» son el fudibrio de Madrid.

El famoso vagabundo se ha sentido valiente, y en un acceso de alcoholismo arremetió estaca en mano, contra de un grupo de pequeñuelos, solicitados por él para que su bulliciosa alegría despertase curiosidad de las gentes y de este modo poder mendigar para embriagarse lo que á otros pobres de necesidad se niega para comer.

Uno de los niños, Daniel González Martínez de nueve años de edad, recibió un palo en la cabeza que le hizo caer al suelo privado de sentido y arrojar abundante sangre por la herida.

En la Casa de Socorro de la Latino pudo apreciarse que la herida no era de gravedad, pero encambio, había principios de conmoción cerebral, que fueron calificadas de pronóstico reservado.

«Garibaldi» fué conducido á la Comisaría, y de allí al Juzgado de guardia.

Por decoro de nuestro pueblo, aconsejamos á nuestros convecinos que cesen en e a protección que á los repugnantes vagos que á la corte acuden, se dispensa.»

De un diario de Madrid:

«Con los esplendores que acompañan al nacimiento del gran certámen regional valentino, llega á nosotros una noticia que parece memada, pero que es muy interesante.

Ha cesado en su publicación, en Valencia, el diario de Rodrigo Soriano, «El Radical», tristemente célebre por su procacidad y por las escandalosas campañas que realizó contra cuanto hay de mas sagrado, ó simplemente respetable, en cualquier sociedad de personas decentes.

La desaparición de ese papel es otra señal de resurgimiento de cultura que hay que registrar con verdadero júbilo.»

Hace días promovieron un escándalo unos jóvenes desvergonzados, de los que tanto abundan en Madrid, maltratando de palabra y obra en la calle de Sevilla á una joven, promovándose con este motivo una regular algazara.

El duque de Bivona, que pasaba en carruaje por aquel sitio, indignado por el proceder de los *señoritos*, castigó al que mas se distinguía por sus insolencias soces contra la joven, y le dió una bofetada.

Unos guardias condujeron á la Comisaría á los culpables del escándalo.

La joven desapareció, aprovechando el momento de confusión que se produjo, antes de la llegada de los agentes de la autoridad.

Se ha presentado la siguiente enmienda al proyecto de reorganización de servicios de Correos y Telégrafos:

«Se autoriza al gobierno para reorganizar en el próximo presupuesto y con un aumento máximo de 200.000 pesetas, el escalafón de Telégrafos, regularizando las plantillas en cada categoría, á fin de normalizar y sistematizar los ascensos.»

Firman esta enmienda los Sres. Lombardero, Canalejas, García Prieto y otros.

El director general de Correos y Telégrafos, Sr. Ortuño, presentó al minis-

tro de la Godernación, los modelos de los nuevos buzones, que en breve se instalarán en los tranvías.

Dichos buzones servirán para cartas y tarjetas postales é irán instalados en las plataformas.

Valencia.—Esta noche á las diez se presentó solo en la Exposición el señor Maura.

Nadie le esperaba y por estas circunstancias anduvo el jefe del gobierno recorriendo algunas instalaciones hasta que advertida su presencia por el comisario señor Monleon se ofreció á servirle de guía como así lo hizo.

Llevado el Sr. Maura de sus aficiones predilectas dirigióse al pabellón de Bellas Artes examinándolo detenidamente y contemplando sus obras con manifiesta delectación. Su visita á este pabellón fué muy detenida.

De allí pasó á otros suntuosos edificios de la Exposición, elogiando sus instalaciones.

Se ha sabido que el viernes último fué detenido en la calle de Arrenal un automóvil que marchaba con gran velocidad infringiendo las ordenanzas municipales. Resultó que era el del ministro de Fomento.

La denuncia fué hecha por un guardia á instancias del alcalde que pasaba por allí.

Algunos periódicos continúan comentando en diversos temas la venta que está llevando á cabo el Rey Leopoldo de sus tesoros artísticos, venta que comenzó hace ya más de un año habiendo realizado la mayor parte de ella en Inglaterra y también en los Estados Unidos, de manera que sus valiosas colecciones van á quedar lastimosamente desparramadas.

Continúa todavía sin resolver la crisis ministerial húngara; créese que cuando vuelva el Emperador Francisco José á Budapest se decidirá al nombramiento de un gabinete de funcionarios, prescindiendo de los hombres políticos, ya que no es posible llegar con ellos á un acuerdo definitivo.

Un horroroso incendio ha destruido el barrio comercial de la ciudad de Braila, en Rumanía, muriendo entre las llamas algunos niños y causando el fuego daños materiales de mucha importancia.

Los soldados conservadores del pueblo de Setubal (Portugal) protestan de que sus patronos hayan comprado máquinas para soldar, los cuales los dejarán reducidos á a mayor miseria, por lo cual piden al gobierno que prohíba el funcionamiento de dichas máquinas.

Con motivo del mitin republicano que ha de celebrarse mañana, las autoridades han tomado ya las necesarias medidas para garantizar el orden público.

Lisboa.—El periódico «El Día» hace público los incidentes del movimiento revolucionario de 28 de enero de 1908, acerca de los cuales se ha guardado hasta hoy absoluta reserva.

Dice que no es cierto que la agrupación disidente acordara corporativamente tomar parte en la conspiración y que solo lo hicieron algunos disidentes aislados.

Añade que el Sr. Alpoim, jefe de los disidentes, prohibió que sus amigos políticos se afiliasen al partido republica-

no; que, resuelto á ocupar en la lucha el puesto mas peligroso, dijo que se separaría del movimiento en cuanto se entendiera que su actitud obligaba á él ó á sus amigos, á afiliarse al partido republicano; y que en el caso de triunfar la sublevación, nada personalmente, ni para sus partidarios, hubiera aceptado de los republicanos, pues su único intento, como el de todo buen portugués, era el de acabar con la dictadura.

EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

Mayo de 1909.

Día 24.—Aumentan las inscripciones para presentar ganado en el próximo concurso primaveral. He oído calurosos aplausos dirigidos al Ministro de Fomento por haber dispuesto la celebración de estos concursos que logran despertar á los agricultores de la indiferencia en que por cuestiones agrícolas importantes parece están sumidos.

—Anoche se inauguró el «Casino Liberal» en Santa Catalina.

PEDRO J. PALMER.

Cartera de Mahón

—«O»«O»«O»—

Copiamos de «La Última Hora» de Palma:

«LA VERDAD»

En nuestro número del sábado dábamos cuenta del edicto publicado por el «Boletín Oficial Eclesiástico» sobre la prohibición de la lectura á los fieles de esta Diócesis, de *La Verdad*, si persistía en su desobediencia é infracción de las prescripciones de la Santa Sede.

En el número de *La Verdad*, que hoy hemos recibido, leemos lo siguiente:

«Después de reflexionar bien sobre el alcance del Edicto que precede, publicado por la Autoridad Eclesiástica, hemos determinado:

1. Renunciar á nuestra propia defensa en público, por el respeto que siempre nos merece la Autoridad Eclesiástica y para dar gusto á mas de un malicioso que espera solazarse con el espectáculo de un periódico católico en pugna con el representante de la Iglesia, á la cual queremos siempre obedecer y por ella daríamos toda la sangre de nuestras venas. Nuestra defensa la haremos donde y cuando tengamos por conveniente.

2. Suspender nuestra publicación, porque no queremos publicar una palabra en defensa de nuestros ideales, estando desautorizado como católico nuestro periódico.»

Esta noche se celebra en el Teatro Principal una selecta función, cuyo programa consiste en el estreno de la comedia catalana en un acto «Indecis», y del debut del idilio en un acto en catalán, original de nuestro paisano señor Roselló, «Eslats de l'ànima» y de la exhibición de una preciosa colección de películas, todas de nov-dad.

Con tales alicientes es de esperar que nuestro coliseo se verá esta noche concurridísimo.

La Sociedad de «Licenciados del Ejército y Armada, y demás funcionarios civiles de esta ciudad», cumpliendo con lo acordado, ha adquirido el décimo del billete de la Lotería Nacional número 9.147, que se ha de celebrar el día 31

del corriente.

Lo que se hace público para conocimiento de todos los señores socios.

Mañana á hora de itinerario saldrá para Palma el vapor «Isla de Menorca», pasando el «Menorquín», que llegará mañana por la mañana de Barcelona, al amarre junto al Arsenal, como vapor de repuesto.

Accediendo á reiteradas súplicas, el profesor de Instrucción Primaria, don Antonio Juan Alemany, dará el domingo próximo, á las tres de la tarde, en la Escuela pública de niños de Mercadal, una conferencia sobre «El cultivo de los árboles frutales en Menorca», especialmente del almendro y del albaricquero.

La augusta esposa de S. M. el Rey, la Reina D.^a Victoria ha entrado en el noveno mes de su embarazo, cuyo proceso continúa sin novedad, según participa el Médico de la Real Cámara, señor Conde de San Diego.

Según verán nuestros lectores por el telegrama que en otro lugar insertamos, el vapor correo «Menorquín», que se había detenido en Alcudia, salió ayer tarde á las 5 y media de dicha bahía, habiendo llegado á las 4 de la madrugada de hoy á Barcelona.

Continúan los exámenes de los alumnos oficiales en este Instituto, y terminados éstos empezarán los de los que estudian libremente.

Después se verificarán los de ingreso y los ejercicios para el grado de Bachiller, á cuyo grado, según noticias, se presentarán unos doce estudiantes.

Por la brigada de albañiles del Municipio, se están recomponiendo los ladrillos de las aceras de varias calles.

En la parroquia de Santa María se están adornando para el solemne triduo de las Cuarenta Horas, que todos los años, la Rda. Comunidad de la misma iglesia dedica á la venida del Espíritu Santo, en los días de sábado, domingo y lunes.

El día 25 empezó en esta ciudad el 2.^o período de la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial é industrial, el cual concluye el día 31 del presente mes.

Signe abierto el cobro de las cédulas personales del corriente año, todos los días laborables de 9 á 13 y los festivos de 9 á 11 en la misma oficina de la Recaudación, Infanta 12.

El crucero español «Nueva España» ha salido esta mañana de nuestro puerto, para el de Palma.

En el sorteo nacional del 21 del corriente, han resultado premiados con 500 ptas. los números 4.189 y 38.212, despachados eu la Administración de Loterías núm. 1, situada en la calle Nueva.

El alumno de este Instituto Miguel Gelabert Teixidor, nieto de nuestro amigo el Alcalde de Villa Carlos, ha obtenido cuatro matrículas de honor en las cuatro asignaturas que cursaba este año, y que son: Nociones de Aritmética y Algebra; Latín primer curso; Geografía especial de España y Religión y moral segundo curso.

Damos al aprovechado alumno nuestra enhorabuena por la señaladísima dis-

tinción de que ha sido objeto por su inteligencia y aplicación, y le alentamos para que persista sin desmayos en el camino que ha emprendido, pues por esa senda es por donde se llega á la consideración pública, y por ella es por donde también se llega á ser algún día un buen y útil ciudadano.

Felicitamos igualmente al amigo señor Teixidor, digna autoridad local del citado pueblo de Villa-Carlos.

Por la Delegación del Gobierno se ha impuesto en el día de hoy una multa de cinco pesetas á un sujeto que fumaba anoche en la sala de espectáculos del Teatro Principal.

La sociedad de Seguros de enfermedades «Patria» ha merecido muy favorables juicios por su comportamiento durante el invierno, pues ha satisfecho puntualmente todos sus compromisos con los abonados, satisfaciendo todas las indemnizaciones á sus enfermos, á pesar de que podía, como lo han hecho muchas sociedades mutualistas, suspender el pago, fundándose en que tanto la gripe como el tifus habían sido oficialmente declaradas epidémicas.

El comportamiento de «Patria» demuestra claramente la holgura de su situación económica, y demuestra igualmente el cuidado y atención que dispensa á sus enfermos, á los cuales no escatima recurso alguno.

Por esa causa es mayor cada día el número de los inscriptos y mayor la simpatía y consideración pública que «Patria» merece.

Deseoso el Sr. Capellán Custodio del Santuario de Nuestra Señora del «Monte Toro» de corresponder con algún acto de gratitud á las personas que con sus limosnas han contribuido al sostenimiento de las 40 Horas, celebradas en dicho Santuario, ha sorteado entre las mismas algunos regalos resultando favorecidos con la suerte los números siguientes:

1. ^a suerte núm.	275
2. ^a » »	1445
3. ^a » »	228
4. ^a » »	33

CÁMARA OFICIAL AGRÍCOLA DE MENORCA

En la sesión celebrada por la Junta Directiva el día 20 del corriente se acordó convocar la Asamblea general ordinaria con arreglo al art. 12 de los Estatutos, para el domingo día 6 de Junio, á las once de la mañana, en la villa de Mercadal; y la reunión preparatoria de los asociados de Mahón para el día 1.^o de Junio, á las tres y media de la tarde, en el local social.

Lo que se anuncia para conocimiento de los asociados, cuya asistencia se ruega encarecidamente.—Mahón 27 Mayo de 1909.—El Secretario, Pedro Mir y Mir.—V. B.—El Presidente interino, Francisco Soler.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Juan papa y Restituta.
Santo de mañana.—Stos. Justo, Luciano, Eudocio, Germán y Emilio.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Sufragio en el Carmen.

Oracion de las Cuarenta-Horas en la iglesia del Asilo de Huérfanas, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 y media á 8.

Mañana viernes en Sta. María Novenario del Espíritu Santo á las 5 de la mañana con Misa y luego el mes de Ma-

ría, después se meditarán los pasos del Viacrucis, como se verifica todos los viernes.

En el Corazón de Jesús prosigue también el Septenario del Espíritu Santo por la noche con el Señor de manifiesto y sermón que dirá el Sr. D. José Mercadal, Pbro.; termina mañana.

En el Asilo de Huérfanas mañana por la noche á las 8 y media se dará fin al Jubileo circular de las Cuarenta-Horas, canto de la Letanía, Tantum y Genitoty y solemne bendición y reserva.

Continúan los cultos del mes de las flores consagrado á la Virgen Santísima por la mañana en Sta. María, San Francisco, S. José y Asilo Calabria y por la noche en el Carmen, Sagrado Corazón, Asilo de Huérfanas, Sta. u lalia y Hermanas Carmelitas.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES	VALORES PÚBLICOS
	Madrid 26.—4 1.
1 por 100 interior.	88'30
Idem 5 por 100.	102'05
Acciones Banco España.	462'00
Comp. Arrend. Tabacos.	405'00
París á la vista.	11'25 á 00'00
Londres á la vista.	28'01 á 00'00

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 27.—8 m
Barómetro 755'1; viento NE. muy flojo; mar rizada; cielo despejado.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 23 Mayo.—1 vaca, 173 kilos, Binixiquet; 1 ternero, 145, Turelló de D. Pedro Mir; 1 id., 79, noria del Sr. Ladico (Villa-Carlos); 1 id., 112, propio; 4 carneros, 34, son Cunstenti (San Luis); 8 id., 86, Binixebunet; 4 id., 44, ses Fonts Redonas de Dalt (Alayor); 2 id., 27, Binisefua d'en Serdina, y 1 cerdo, 39

Día 24.—1 buey, 286 kilos, se Torra de Guart (Ciudadela); 1 ternero, 114, se Munteñeta (id.); 1 id., 216, Alcaufar Nou (S. Luis); 1 ternera, 132, son Buinó; 1 id., 131, estancia Milá de Dalt; 2 carneros, 21, son Trémol (S. Cristóbal); 3 id., 38, Binisefua d'en Serdina; 4 id., 33, son Cunstenti (S. Luis); 9 id., 109, Binixiquet, y 2 id., 27, Agustín Serra (Alayor).

Día 25.—1 ternero, 164 kilos, s'Espeumer; 1 id., 133, s'Ubaida (Mercadal); 1 ternera, 105, es Llugaret (Alayor); 4 carneros, 50, Binifemis (id.); 5 id., 73, s'E peumer; 2 id., 28, Agustín Serra (Alayor); 2 id., 37, Francisco d'es Pati Gran (S. Luis); 2 id., 20, son Trémol (S. Cristóbal), y 1 cerdo, 41.

Consultorio Médico Quirúrgico

Calle del Doctor Orfila, núm. 4
(antes Moreras)

DIRIGIDO POR LOS MÉDICOS

D. BALTASAR TOMÉ ORTIZ

Especialista en partos y enfermedades de la Matriz.

Y

D. MARIANO DE ALBA DEL OLMO

Especialista en las enfermedades de las vías urinarias.

— HORAS DE CONSULTA —

Enfermedades de la Matriz de 11 á 1.
Enfermedades de las vías urinarias de 6 á 8.
Además tienen los dos unidos una consulta de Cirugía General de 4 á 6.

PRECIOS.—Lunes, miércoles y viernes, 3 pesetas. Los demás días, 1'50, martes y sábados de 2 á 4 gratis para los pobres. 16

Nuestros telegramas

Congreso

Palma 26.—9'30.

En el Congreso después de las horas destinadas á ruegos y preguntas, se procede á la elección de la 4.^a Vice-presidencia, resultando reelegido D. Gamsinsindo de Azcarate por 114 votos.

Rectifica el Sr. Santos Rodríguez respecto á su discurso de ayer sobre el proyecto de reformas de Correos y Telégrafos, aduciendo los mismos argumentos del día anterior.

También rectifica el Sr. Acebo reproduciendo sus anteriores manifestaciones referentes á dicho proyecto.

A ambos contesta el Sr. Ortuño cumplidamente.

Senado

Palma 27.—10'00.

En el Senado sigue el debate sobre el proyecto de administración local.

Se desechan varias enmiendas y queda aprobada la parte del proyecto que se refiere á la administración municipal.

El Sr. Groizard pide la palabra y después de afirmar que nadie, excepto el Sr. Maura, conoce el proyecto que se discute, pregunta al Gobierno cual es su propósito respecto á la parte provincial del mismo.

El Sr. Maura, le contesta diciendo que, de buen grado accedería al aplazamiento en la discusión del proyecto, atendiendo á indicaciones que se le han hecho en ese sentido, siempre que se le asegurase que se aprobaría el proyecto en su oportunidad.

El Sr. López Domínguez declara que los demócratas ayudarán al Gobierno en la aprobación del Libro 2.^o, sin perjuicio de combatirlo cuando lo crean conveniente y reconoce que al acceder el Gobierno al aplazamiento ha realizado un digno esfuerzo.

Intervienen en este incidente los señores Esteban Collantes y Groizard.

Insiste el Sr. Maura en pedir que se le den seguridades para el otoño, prometiéndole que este proyecto ha de ser en otoño el que obtenga la preferencia de la Cámara.

Los Sres. Groizard y López Domínguez asienten á lo solicitado por el señor Maura.

Después de haber rectificado todos se levanta la sesión.

Aplazamiento.—Fiestas

Palma 27.—11'00

El Sr. Moret ha aplazado su interpe-lación en el Congreso respecto á las últimas elecciones municipales.

En Santander se han celebrado unas lucidísimas fiestas para conmemorar las bodas de plata de la consagración episcopal del Ilmo. Sr. Obispo.

Vático.—Noticias de Valencia

Palma 27.—13'00.

Dicen de Valencia que anoche fué viaticado el Sr. Obispo auxiliar.

La peregrinación á la Virgen de los Desamparados se realizará el próximo sábado.

Para el domingo se preparan grandes fiestas.

El primer concierto Lasalle que se ha verificado resultó un gran éxito. Tocaron 80 profesores italianos, teniendo que repetirse la mayoría de los números del programa.

Estreno

Palma 27.—13'20.

Mañana se estrenará en el teatro de Palma la grandiosa ópera «Tannhauser», del gran maestro Wagner.

PALMER.

Telegramas de la Marítima,

Barcelona 27.—5.

«Menorquín» fondeado sin novedad á las cuatro.—Cardona.

La Marítima

COMPañIA MAHONESA DE VAPORES

Con motivo del Concurso provincial de ganado que debe tener lugar en Palma en los días 29, 30 y 31 del actual, ha dispuesto la Dirección General de Comunicaciones que el vapor que debe salir de Palma para Mahón el domingo 30 del actual, lo haga el 31, pudiendo así los expositores menorquines, lo mismo que los señores pasajeros que deseen visitar la Exposición, disfrutar de un día más en Palma.

Con igual motivo se facilitarán en esta Dirección pasajes de ida y vuelta con el 50 por 100 de rebaja para el viaje que emprenderá el vapor «Isla de Menorca» el 28 del actual en este puerto y de Palma para Mahón el 31.—Mahón 17 Mayo de 1909.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

El día 1.º de Junio próximo, á las once de la mañana, se reunirá la Junta de Gobierno en sesión pública extraordinaria, en la Dirección, Infanta, 24, á los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en el escritorio de la citada Dirección.—Mahón 21 Mayo de 1909.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

STOMALIX

Es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado, los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de ESTOMAGO

accedias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo foliote á quien lo pida



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

LA BARCELONESA

TALLER DE

CORSETERIA

Á CARGO DE

María Rodamilans de Gassó

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- CORSÉ Reina Victoria (último modelo)
- CORSÉ forma recta Inglesa (modelo 1908)
- CORSÉ forma recta Parísien (modelo Abril 1909)
- CORSÉ forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909)
- CORSÉ La Sultana
- CORSÉ Forma Cinturón (modelo 1908)
- CORSÉ Imperial
- CORSÉ Forma Elegante
- CORSÉ Forma Parísien
- CORSÉ Forma Emperatriz

MARIPOSAS

Fajas bentra'es para contener la obesidad. Tirantes para evitar la cargazón de espaldas.

Al mismo tiempo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA par

DEYA, 1.-MAHÓN

EN VENTA

Lo está la casa números 1 y 3 de la calle de San Sebastián e esta ciudad que renta tres mil pesetas anuales. Informará del precio y condiciones de venta el abogado D. Pedro Pons Vidal.

Contador de electricidad Krumer

Este contador ha resuelto un problema de capital importancia. Su inventor ha conseguido poder ofrecer al público en general y á las centrales de alumbrado eléctrico, un contador sencillo, exacto, constante y de un precio que está al alcance de cualquier abonado; pues solo cuesta 55 pesetas. Pídanse á su representanté en esta provincia

D. Manuel Masiá, Ingeniero Militar
CALLE DE LA CONCEPCION, 2, MAHÓN

Ultima novedad del alumbrado

Manguitos incandescentes de inflamación automática

Es el mejor manguito incandescente de inflamación automática, pues basta abrir la llave del gas para tener luz en el acto.

Es el manguito mas seguro y práctico que se conoce, evitando las explosiones de gas y los envenenamientos producidos por este último. Al menor escape de gas se enciende en el acto la lámpara, pues el agente de inflamación se encuentra dentro del tejido del manguito.

Capacidad de inflamación hasta la destrucción del manguito incandescente. Está fabricado según procedimientos especiales que garantizan su enorme durabilidad y un poder lumínico mucho más considerable que cuantos manguitos se conocen en el mercado; de modo que su uso viene á resultar muy económico. Se vende en la hojalatería de

Lorenzo Conforto.—Portal de Mar, 16.—MAHÓN

Se vende la lámpara **Z**

LA MOTOSACOCHÉ

Motocicleta ligera, pesa solamente 35 kilos con magneto, fabricación Suiza; la última palabra de la mecánica: se está ensayando en el Ejército español, dando brillantes resultados.

Para verla y cersiorarse de ella, dirigirse á la

Relojería LA SUIZA.—Nueva, 17 y 19.
MAHÓN.

TRASLADO

La Corsetería LA BARCELONESA de la calle del Rosario n.º 11, se ha trasladado á la

Calle Deyá, núm. 1 5-8

PARA ALQUILAR

Lo están las casas con jardín situadas en las calles Comercio 3 y San Fernando 45. Informarán Deyá, 3.

Jarabes y Horchatas

FORTUNY

Únicos que solicita el público por reconocer son de inmejorable calidad. De venta en todos los colmados, u tramarinos y cafés. Repres ntantes exclusivos para la Isla de Menorca:

Sucesores de G. Escudero.—MAHÓN 10-16

COLOCACION

«La Eléctrica Mahonesa» tiene vacantes una plaza de FOGONERO y otra de HERRERO MECÁNICO. Preferible sepan leer y escribir. Para informes en la fabrica de Electricidad, del Director ó Maquinista.

CRIADA

Se necesita una que sepa su obligación. Informes en la calle Arravaleta 23.